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期待您对社会热点问题特别是
焦作当地新闻事件的思考与评价，
请把想说的话、想表达的观点发给
我们，本报将择优刊发读者来论，
共同碰撞思想的火花。
来稿邮箱：jzrbsp@163.com
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连日来，杭州市炎热似火，走在街
上，到处都能感觉到热气蒸腾。对于长
期在户外工作的人来说，例如外卖小
哥、环卫工人等，如此高温更加难熬。
从7月23日起，该市庆春路上一家大型
商场推出一个爱心冰柜，装满矿泉水和
棒冰，供户外工作人群随意取用。如
今，爱心冰柜推出将近一个星期，受到
环卫工人等户外工作者的欢迎。但是，
一种意料之外的情况让商场工作人员心
里有些不是滋味，原来，这些给户外工
作人群预备的矿泉水和棒冰，一些路人
不知是有意还是无意直接就取用了。对
此，你怎么看？

【观点1+1】
@无价宝之：商场推出爱心冰柜是

善意之举，但有些不自觉的路人也赶来
凑热闹，让好事显得不那么完美。善意
需要大家维护，善举需要大家支持，既
然爱心冰柜专为户外工作者设置，大家
就应该自觉遵守公共秩序，让爱心发挥
最大作用。

@风开季节：这家商场推出爱心冰
柜的出发点很好，只可惜，商场管理者
高估了公众的素质，低估了某些人的贪
念，所以才遭遇了尴尬。然而，尽管该
事件不完美，但瑕不掩瑜，绝大多数市
民大力支持商场做法，绝不能让不守规
矩者把好事搞砸！

@朝楚暮秦_75075：爱心冰柜承
载的是商场对户外工作者的善意。为让
爱心发挥最大作用，商场应该为爱心冰
柜加装监控设备，为爱占小便宜的人施
加心理压力。我认为，只有做好技术防
范，才能让最需要的人顺利获取商场的
爱心，否则，爱心冰柜很可能成为某些
人眼中的免费“消暑福利”。

@江苏日月江南：我建议，在爱心
冰柜取物口张贴适用人群的友情提示，
条件允许时还可以安装监控系统，避免
普通市民随意取用清凉饮品。

@kellykeron：爱心冰柜遇尴尬！

某些人亵渎了商场推出爱心冰柜的善
意，确实让人心里难过。然而，即便如
此，商场也应该把好事坚持做下去，不
能因为一小部分低素质人的行为而影响
爱心的传播，只要能让户外工作者享受
清凉，做这事就值得！

@一更时分：虽然商场特意为户外
工作者提供了爱心冰柜，但其他路人也
需要清凉，只要他们合理取用矿泉水和
棒冰而不浪费，我们又何必计较太多
呢？炎炎夏日，能够把爱心送给有需要
的人，就足够了！

@昆仑雪无痕：我认为，该商场的
做法既是爱心又是炒作，即便不能完全
实现预期的目标和效果，也没有必要上
纲上线、斤斤计较。

@河北白帆：商场推出爱心冰柜有
自我炒作的嫌疑。试想，有多少户外工
作者会放下手头的工作跑进商场享受冷
饮带来的清凉呢？因此我认为，此举更
像是商场为了提升品牌知名度和影响力
而进行的自我炒作。

【下期话题】

“职业微笑”
近日，某高速公路收费站一名男收

费员“微笑送行”的视频走红网络，被
网友称为“职业微笑”。收费站负责人
称，该收费员认为自己在努力微笑，未
曾想网上会出现嘲讽的声音。

最近，某些脑洞大开的好事者制作
了各类“职业微笑”表情包，不料竟然
迅速蹿红，被网友频繁使用，以表达敷
衍或者尴尬的心情及场景。有网友认
为，这名男收费员的微笑看上去也许有
点生硬勉强，但毕竟是在努力向服务对
象展示笑容，围观者不必过于苛责。对
此，你怎么看？

（参与热点话题讨论，请关注《焦作
日报》官方微博：@焦作日报）
本期栏目主持人 本报记者 聂 楠

【今日话题】

爱心冰柜遇尴尬

“终于能睡个好觉了！”近日，很
多市民点赞“四城联创”为百姓带来
的“睡眠福利”。事情的起因是这样
的：多年来，丰收路 （塔南路至普济
路段） 两侧居民长期饱受沿街饭店和
夜市的噪声困扰，苦不堪言。特别是
我市商圈附近的某些饭店，每当夜幕
降临就会响起震耳欲聋的流行歌曲，
路人尚可掩耳走过，但周边居民只能
被动“享受”令人抓狂的噪声了。

连日来，“四城联创”的创建效果
在此路段充分显现，不但道路两旁的
花草多了、杂物少了，就连多年来难
以治理的“饭店制噪”等不文明揽客
行为也得到了彻底整治。可以说，“四
城联创”实实在在创到了百姓心坎上！

明明是流行歌曲，非把其说成噪
声，或许有人会质疑部分市民是否太
矫情？答案是否定的！如今，噪声污染
已成为当代社会的一种公害，从生理学
角度看，凡是干扰人们休息、学习、工作
的声音，都可称之为噪声。说白了，凡
是自己不想听的，即使歌唱家帕瓦罗蒂
在窗前献艺，也是一种干扰。

噪声对人体的危害到底有多大？
以生活噪声为例，一般表现为噪声使
人难以入睡，当人们辗转反侧时便会
焦躁紧张、呼吸急促、心跳加剧、大
脑兴奋，第二天疲倦不堪、四肢乏
力，久而久之就会失眠、耳鸣、血压
升高，进而引发各种慢性病。针对噪
声治理工作，根据ISO的标准，中国

生态环境部颁布了相关标准《社会生
活环境噪声》，规定了营业性文化场所
和商业经营活动中产生噪声污染的限
值和测量方法，适用于噪声管理、评
价和控制。

多年来，治理噪声顽疾的难点在于
源点众多、取证不易。一个小音箱挂在
门口即可增强商家的存在感，成本低、
见效快，遇到执法检查，立马把音箱收
起来，机动性很强，难怪大小商家对此
做法趋之若鹜。而对执法人员来讲，噪
声源点多面广，测量、定性都需要专业
设备和技术标准，只要居民不投诉，几
乎没人愿意啃这块“硬骨头”。

“四城联创”威力大、效果佳！多部
门联合攻坚，拿出“绣花功夫”搞创

建，“睡眠福利”就是百姓收获的“意
外”惊喜！做好城市管理工作虽然有
很多“国标”，但只有百姓的亲身感受
和生活舒适度最具说服力。

让创建更有温度，让百姓越发满
意，让城市更加宜居，就应该从点点
滴滴的民生小事抓起。我们期待“四
城联创”给百姓带来更多惊喜！

点赞“四城联创”带来的“睡眠福利”
□筠 溪

第十届中国焦作国际太极拳交流
大赛暨2019中国云台山旅游节将于9
月16日至22日在我市举办。为切实
做好赛事服务工作，展示广大青年的
青春风采和我市人民的精神风貌，团
市委现面向社会公开招募197名志愿
者，有意参与者可依据招募条件报
名。 （据《焦作日报》）

“一赛一节”是独具焦作特色的综
合性节会活动，是国际武术界和全国
旅游界的盛事，对推动焦作文化旅游
产业发展、扩大焦作乃至河南对外交
流合作发挥了重要作用，已经成为弘
扬中华优秀传统文化、打造中国一流
旅游品牌的靓丽名片。参与“一赛一
节”、服务“一赛一节”，是广大志愿者
的愿望，也是展示焦作志愿者风采的
绝佳时机。

青年志愿者作为焦作志愿者的主
力军，服务“一赛一节”义不容辞。作
为青年志愿者，就要有舍我其谁的主
人翁意识，在志愿服务的路上承担更
多责任。在自己“家”举行活动，作为

“家庭成员”的我们，就要以主人翁的
姿态服务好八方宾客，让他们有宾至
如归之感。

当好志愿者，是我们学习知识、掌
握本领的绝佳机会。“一赛一节”作为
重大赛事活动，岗前培训必不可少。
活动组织者将对志愿者进行赛事介
绍、急救常识、文明礼仪等方面的系统
培训，帮助大家学习新知识、掌握新技
能，在志愿服务过程中提高自己的动
手能力、应变能力、人际沟通能力。可
以说，“一赛一节”就是一个很好的学
习平台。服务此项赛事，也是对志愿
者组织能力、协调能力、处理复杂局面
能力的一种考验。

当好志愿者，更是大家实现人生
价值的绝佳机会。志愿者要用实际行
动诠释“奉献、友爱、互助、进步”的志
愿者精神，充分展示青年志愿者热情
好客、文明礼貌、开放自信的精神风
貌，将朝气蓬勃、日新月异、开放大气
的焦作展现在世界人民面前。这样的
经历对每一个人来说都弥足珍贵。今
日不拼，更待何时！为焦作发展努力，
为家乡赛事服务，愿青年志愿者的青
春活力在“一赛一节”上充分激荡！

展示焦作青年志愿者的风采
□史文生

在我国，赡养老人既是子女的道德责任，也是子女的法律责任。一些子女
遗弃老人，法律必须及时补位并对这种行为进行制裁、惩戒。近年来，已经有
江西、河南、陕西等省发布了规范性文件，治理虐待遗弃老人等违法行为。

顾培利 作 （据《法制日报》）

关注无偿献血 〉〉〉〉〉〉

网友帮帮团 〉〉〉〉〉〉

网谈聚焦 〉〉〉〉〉〉

本报讯（通讯员韩惠云） 7
月25日，市中心血站邀请人人
安康社会工作服务中心教官对
该站开展消防安全知识讲座和
模拟火场逃生演练活动，该站
全体人员听取了本次讲座并参
加逃生演练活动。

据了解，此次活动为进一
步加强消防安全管理和安全教
育，增强员工的消防意识，培
养消防自救逃生操作能力，提
高大家应对突发事件处置水
平。教官通过具体事例介绍了
不同类型火灾发生的原因及火
灾预防、消防的基本知识等，

以大量翔实案例重点讲消防安
全管理概念，报警器、灭火器
的正确使用方法，火场逃生、
自救、互救等方面的急救措施
等内容。教官讲解深入浅出，
所举案例针对性强，教育深
刻，发人深省。讲座结束后，
市中心血站开展了逃生演练，
大家在教官的指导下快速逃
生。通过演练，进一步提升了
全体员工的应急逃生能力。

通过此次消防知识讲座，
大家认识到，在日常工作中要
规范操作，加强安全防范，保
证采供血工作的顺利进行。

市中心血站开展消防安全知识培训

本报讯 （记者付凯明） 近
日，网上的一条帖子引发我市广
大网友热议，帖子内容是市龙源湖
公园北门有一个早市，每天清晨在
这里摆摊的小商贩很多，因为是占
道经营，既影响交通又有损城市形
象，建议相关部门取缔，或指定专
门场所方便其经营。

7月20日6时，记者骑电动车
沿丰收路自西向东行驶，还未到
市龙源湖公园北门时，原来的骑
行只能改成推行，因为非机动车
道已经被小商贩和购物的市民占
据。各种卖水果、蔬菜、五金、
服装的小商贩将摊位摆在路上，
俨然自动形成了一个小型早市，
过往行人只能缓慢前行。

“ 阿 姨 ， 你 们 几 时 过 来 摆
摊？”记者问其中一位卖葡萄的
商贩。她告诉记者，她是武陟
县的，每天 3 时就从家里出来，
将 近 一 个 小 时 赶 到 这 里 。 随
后 ， 记 者 又 询 问 其 他 几 个 商
贩，他们大都是每天三四时赶
到这里。

6 时 10 分，一些晨练的人和
过往的市民围在各个摊位前挑选
东西，讨价还价，而且人越聚越
多。一些玉米皮和烂菜叶被一些
商贩随意丢弃在一旁，行人过往
于此较为困难。一位市民对记者
说：“买菜挺方便的，但是确实影
响过往行人。”还有市民建议，相
关部门应该给这些商贩找一个集

中的地方，既方便市民购买又不
影响交通。

20分钟后，山阳区城管局的
两名城管队员同市公安交警支队
定和交警大队的一名交警开始逐
一对商贩进行劝导和清理。“我
们每天6时30分准时上岗，对摆
摊的商贩进行劝离，他们也都积
极配合。”一名城管队员对记者
说。15分钟后，原本拥堵的道路
变得畅通了，但是记者看到，道
路上留下了不少垃圾，着实扎
眼。“有些商贩很自觉，走的时候
会把垃圾带走，但有些只能我们
来清扫。”环卫工人刘师傅说。

记者采访市民时了解到，有
些人对此表示理解，这个早市地

点集中，时间较短，方便市民。
不过，也有人认为这样的行为存

在交通安全隐患，且影响市容。
网友“hello666”：取缔对于

市容市貌是很有利，但是城市很
多地方规划不是太到位，一些小
区附近没有菜市场，市民感觉不
方便，相关部门是否能够从源头
出发，为商贩规划可行性场所，
这才是解决问题的根本。

早市占路添堵 行人安全堪忧

市龙源湖公园北门早市引发争议

本报记者 梁智玲

最近一段时间，有不少网友
在焦作网公众平台上留言：上个
采暖季，因为一些原因，我市部
分区域供暖期延后，实际供热天数
不足。采暖期内，一些用户反应供
暖温度不达标，需要退还部分采暖
费用。还有一些高层住宅面积用
户遇到预缴暖气费后，供热部门又
出台了相关优惠措施，并承诺将多
缴暖气费退还至次年账户的情况。

如今，又到采暖费预缴期，
遇到以上这几种情况的用户如何
退费？退还的暖气费用户如何查
询？请供热部门给予答复。

中环寰慧 （焦作） 节能热力

有限公司答复：按照《河南省集
中供热管理试行办法》（以下简称

《办法》），集中供热退费包括两
种情况，一是因热力公司原因造
成的故障停热；二是用户认为供
热不达标，且与热力公司有测温
记录，双方签字认可的。

《办法》规定，因供热设施发
生故障连续停热 12 个小时以上
的，供热经营企业应当根据停热
时间相应减收供热费用的规定，
对因热力公司管理的供热设施故
障导致连续停热 12 个小时以上
的，以实际停热时长核减采暖费。
单次停热不足12个小时的，按照供
热运行记录累计备案登记，采暖期
结束后累加满24个小时的折合为一
日核算，按日办理退费。

关于供热质量不达标的退
费，《办法》也有明确规定：用户
认为室内温度不达标的，可以向
供热经营企业提出温度检测要
求，供热经营企业应当在12个小
时内进行检测，检测结果由双方
签字确认；对检测结果有异议的，
可以委托双方认可的有室温检测
资质的机构进行检测。自用户提
出温度检测要求之日起，非因用户
原因导致室温不达标的，供热经营
企业应当承担检测费用；室温连续
48 个小时以上不达标的，应当按
照规定减收热费。室内温度低于
18℃（不含 18℃）、高于 14℃（含
14℃）的，按日减半收取热费；室内
温度低于 14℃（不含 14℃）的，按
日免收热费。供热开始之日后 5

日和结束之日前5日除外。
热力公司严格按照 《办法》

执行，因热力公司原因造成停暖
或暖气不热的面积用户，2018~2019
年采暖季结束后，已经结算了应
退费用，采暖结束后，用户可持
相关手续到公司任一营业网点退
费。在4月30日前未现场办理退
费手续的，热力公司已将退还费
用自动转至下个采暖季，用户在
预缴费时自动抵扣。用户可通过
用户编号查询具体应退还费用。

针到网友反应的部分高层住
宅面积用户去年未享受到采暖费
折扣的问题，中环寰慧 （焦作）
节能热力有限公司答复如下：根
据市发改委焦发改价格 （2017）
118号文件要求，对按面积收费的

集中供热用户按照多层 （7 层以
下含）、小高层 （12 层以下含）、
高层 （13层及以上）分别按建筑面
积的90%、86%和82%的比例进行计
费。因系统参数错误，2017~2018
年、2018~2019年采暖季，我市供
热部门对面积用户统一按 90%比
例预收了采暖费。为此，供热部
门对 2017~2018 年、2018~2019 年
采暖季中按住宅面积 90%比例缴
费的小高层、高层住宅面积用
户，退还差额热费，并公布退费
方法。一是4月30日前没退的直
接退还到个人账户；二是将多收
的差额费用转入用户账户，下个
采暖季费时公司主动抵扣并予以
告知，逾期未办理退费手续的直
接按第二种方法结算。

集中供热预收费在进行 去年该退的费退了吗？

本报记者 李洋洋

作为培养人才的摇篮，学
校是落实素质教育的主阵地，
近年来，我市中小学校越发重
视教育规律和学生成长规律，
强化德育为先、能力为重、全
面发展的育人理念。为了进一
步推进学生综合素质教育，我
市不少中小学校先后出台了相
应措施。今年暑假期间，解放
区环南一小为学生布置了暑假
体育作业，并安排了每天必须
完成跳绳、立定跳远和跑步项
目。

日前，国务院印发《关于实
施健康中国行动的意见》（以下
简称《意见》）。《意见》指出，目
前肥胖、近视等健康问题已经
成为中小学生群体的突出问
题。根据2014年中国学生体质
与健康调研结果，我国7~18岁
城市男生和女生的肥胖检出率
分别为 11.1%和 5.8%，农村男

生和女生的肥胖检出率分别为
7.7%和4.5%。2018年全国儿童
青少年总体近视率为 53.6%。
其中，6岁儿童为14.5%、小学
生为 36.0%、初中生为 71.6%、
高中生为81.0%。

对于正在成长发育中的中
小学生来说，在此期间有效保
护、积极促进其身心健康成长
意义重大。《意见》中指出，实
施中小学健康促进行动，动员
家庭、学校和社会共同维护中
小学生身心健康，引导学生从
小养成健康的生活习惯，预防
近视、肥胖等。

中小学校按规定开齐开足
体育与健康课程。把学生体质
健康状况纳入对学校的绩效考
核，结合学生年龄特点，以多
种方式对学生健康知识进行考
试考查，将体育纳入高中学业
水平测试。到 2022 年和 2030
年，全国儿童青少年总体近视
率力争每年降低0.5个百分点以
上，新发近视率明显下降。

紧抓综合素质教育
促进学生健康成长
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